
本报讯（记者何秀芳 刘宇）2015 年是中

国全面深化改革的“关键之年”，新常态下的经

济政策和改革思路密集推出，亚投行的成立及

“一带一路”等经济增长新战略确立，这些能否

为中国经济的平稳增长和转型发展提供动力，

并助力亚太乃至全球经济的繁荣与稳定？

6 月 26 日至 27 日，来自全球及中国的政

府、监管机构高层、金融市场参与者、财经界

领袖及学者专家，齐聚黄浦江畔的 2015 陆

家嘴论坛，围绕“新常态下的金融改革与扩

大开放”主题建言献策，共话全球及中国改

革话题。

中国证监会主席、论坛共同轮值主席肖

钢出席开幕式并致辞。上海市市长、论坛共

同轮值主席杨雄致辞并作主旨演讲。

肖钢在致辞时说，陆家嘴论坛自成立以

来，在各方共同努力下，已经发展成为政府

部门、市场机构、专家学者增进了解、凝聚智

慧、共谋发展的具有国际影响力的重要平

台。历届论坛主题鲜明，紧密结合国际经济

金融领域焦点问题，通过思想交流和碰撞，

大家积极建言献策，为促进中国金融改革和

世界经济金融发展，为上海国际金融中心建

设发挥了积极作用。

肖钢指出，当前中国经济发展正步入新

常态，经济增速从高速转向中高速，经济结

构从中低端迈向中高端，发展方式从规模速

度型转向质量效益型集约增长，发展动力从

要素增长转向创新驱动。与此同时，世界经

济仍处于复苏过程中，新一轮产业分工进程

加剧，经济结构调整加快，经济波动的“短周

期化”特点明显，尤其是在全球经济金融一

体化背景下，各类风险在不同国家和市场快

速传递和交叉蔓延。这些新情况、新变化对

我国金融改革发展提出了新的挑战。在这

样的背景下，本届陆家嘴论坛主题确定为

“新常态下的金融改革与扩大开放”，并围绕

经济新常态与中国金融改革深化等热点问

题展开深入讨论。希望大家畅所欲言、各抒

己见，为推动金融改革开放，促进金融更好

地服务实体经济发展作出积极贡献。相信

本届论坛一定能够为持续推进中国金融业

改革发展和对外开放，为上海国际金融中心

建设带来启迪和帮助。

杨雄在致辞并作主旨演讲时说，本届陆

家嘴论坛以“新常态下的金融改革与扩大开

放”为主题，具有很强的现实意义和鲜明的

时代特征。上海要当好全国改革开放排头

兵、创新发展先行者，到 2020 年基本建成国

际经济、金融、贸易、航运中心，必须进一步

深化改革、扩大开放，深入实施创新驱动发

展战略。在这一进程中，迫切需要金融发挥

更大的作用，迫切需要更多金融界人士积极

参与，共同创造更加丰硕的金融发展成果。

杨雄指出，我们要准确把握金融中心内

涵的新变化，加大金融创新力度。当前，新

技术、新商业模式在金融业中的应用日益广

泛，特别是互联网金融等新业态蓬勃兴起，

对上海建设国际金融中心提出了新要求，也

提供了重大而难得的发展机遇。我们要切

实创新理念，进一步优化金融生态环境，集

聚新型金融人才，支持互联网金融健康发

展，为金融中心建设拓展更大发展空间。我

们要坚持市场化、国际化、法治化导向，不断

把金融中心建设向纵深推进。一方面要牢

牢抓住金融市场体系这个核心，加快金融市

场建设；另一方面要牢牢抓住人民币国际化

这一关键，进一步提升上海金融中心国际化

水平。同时，我们要努力形成一套与国际金

融中心相匹配、与国际通行规则相衔接的金

融制度，切实做到每一项金融改革创新于法

有据。我们要致力于更好地服务实体经济，

进一步推动金融改革开放；要加强与自贸试

验区建设的联动，根据国家总体部署，进一

步加大金融改革创新力度；要加强与科创中

心建设的联动，在国家有关部门支持指导

下，加快推动金融与科技深度融合；要加强

与“一带一路”、长江经济带建设的联动，在

积极参与和主动服务中为上海国际金融中

心建设拓展更加广阔的平台。

中国保监会主席项俊波、中国人民银行

副行长范一飞、中国银监会副主席周慕冰等

来自政府、金融管理部门、金融市场、金融机

构、高校研究机构的嘉宾出席论坛活动。

陆家嘴论坛由上海市人民政府和中国

人民银行、中国银监会、中国证监会、中国保

监会共同主办。本届陆家嘴论坛主要分为

五个板块，其中两场全体大会，从国内和国

际角度，分别就“经济新常态与中国金融改

革深化”、“全球金融治理与金融监管改革”

开展讨论。论坛还设有 3 场改革系列论坛、

3 场开放系列论坛、3 场专题论坛、3 场浦江

夜话，以及一场 G20 全球峰会展望。

围绕相关议题，业界大佬们在论坛上进

行了精彩的观点碰撞。每一个会场都是人

气爆棚，有的茶歇不歇，有的久久不能散场；

自贸、科创、国际化、创新、开放、改革、股市

等，成为会场“点击率”最高的关键词。

陆家嘴论坛最后一场收官论坛“2016·
G20 全球峰会展望”，是为明年 G20 峰会预

热，也是陆家嘴论坛首次纳入 G20 峰会议

题，与会专家为中国筹备明年的 G20 峰会积

极建言献策。2016 年，G20 峰会将移师中国

杭州，中国也将首次成为 G20 峰会主办国。

值得一提的是，本次陆家嘴论坛首次推

出“区域特色金融夜话”，首场由黄浦区承办

“外滩金融之夜”。据透露，今后上海将结合

区域金融特色推出相关“姐妹篇”。
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高 端 访 谈 互联网金融 法治当先行
上海市政协副主席周汉民在第二届互联网金融博览会高峰论坛上的主旨演讲

陆家嘴论坛近日刚刚闭幕，以金融创新

为主题，进一步集各方智慧，凝聚力量，在中

国金融创新和改革道路上前行。随后亚投

行 57 个主权国家在北京正式签约，在这两

大事件之间，我们这次举行第二届互联网金

融博览会高峰论坛具有特别意义。

一、互联网金融在全球的发展趋势

我们谈互联网金融的时候，应当明确互

联网金融在全球发展具有怎样的趋势。我先

给大家导读英国《金融时报》日前发表的一篇

文章，文章的题目是《中国互联网金融的权力

游戏》，文中创下了一个新词“BAT”，这个词

汇是中国金融互联网三巨头百度、阿里巴巴

和腾讯的拼音字母的第一个字母合在一起形

成的一个新词。文章认为这个 BAT 的影响

巨大，远远跨越中国的国界，影响整个世界。

由此我们看到第一个重大趋势：移动金融

的爆发增长。主要表现在四个方面：首先是移

动支付渐成主流，用数据支撑移动支付的迅速

成长。其次是移动银行推陈出新。第三是移动

应用日益丰富。第四是移动终端形式多元化。

第二个趋势是融资方式的去中介化。我

们关注的核心是为什么有这样的发展。因为

这样的发展基石是去中介化。我们看到融资

的方式日益多元，如刚刚在论坛上宣布成立的

上海现代服务业联合会新金融和众筹专委会，

其名称就反映现在融资方式的多元变化，最主

要的是我们运用互联网金融两个最关键的要

素与我们的自主权关系十分紧密，一个叫做定

价方式、一个叫做期限选择变得更加灵活。

第三个趋势是网络银行的多元转型，在

全球有三个表现特征：一是向线下延伸，二

是特色化发展，三是全能化的转型。

第四个趋势是大数据广泛应用。这一

个 方 面 我 要 推 荐 的 是 一 本 书 ，书 名 叫 做

《BIG DATA》，从这本书，至少我个人的学

习体会可以总结成五句话：第一，需求是可

以洞察的。第二，趋势是可以预测的。第

三，欺诈行为是完全可以侦测的。第四，信

用是可以评估的。第五，运营的优化。

第五个趋势是社交元素的深度融合。

二、国外互联网金融的监管经验

对互联网金融，坦率地说，我们的发展

走在世界前列，但是我们的监管需要向世界

学习。我想大概涉及到如下五个方面：

首先，管理第三方网络支付是如今互联网

金融监管最主要的方式。美国的经验很清楚，

即应当纳入货币转移业务的监管范畴，应当对

第三方支付实行功能性的监管，监管主要是过

程而不是机构，因此美国是重过程轻机构。欧

盟恰恰相反，监管必须监管机构，要对机构立

出明确的界定，这就是监管的两种模式。

第二，网络信贷。对 P2P 网络信贷的监

管做的最好的是美国。美国监管两件大事，

一是市场准入的门槛很高，二是信息披露必

须非常清晰，如果信息披露有疏漏，那么按照

一般的法理，用侵权法就可以起诉。英国的

做法是由行业自律作为监管的主导。欧盟在

行业自律和严格的法典之间选择了一种做

法，出了一种指导性文件。对于 P2P 这样的

现象，监管核心是准入门槛要高，信息披露

要全。更为重要的是，行业自律必须加强。

第三是对众筹融资平台的监管。美国

在 3 年前就通过了一部创业企业融资法案

（JOBS 法案），其实就是把众筹纳入了创业。

当前，我们大众创业、万众创新，这样的社会

风尚要能够蔚然成风，就必须要有相关的众

筹蓬勃发展。但是蓬勃发展之际，别忘了要

有法律的保护，而保护的焦点应是投资者利

益。众筹有千万个投资者，即便是投了一元

钱，其投资者权益也应该得到充分的保护。

第四，对互联网理财的监管。美国对互联

网理财（Paypal）的监管实践很清楚，就是纳入证

券业运作的相关法律规定。一句话就是对此现

在审慎，但是专门立法的趋紧是可以预料的。

第五，对比特币的管理。尽管比特币没有

成为一种互联网金融运作的组成，但是有一部

法国法律和相关规定值得我们特别关注。法

国认为，像比特币这样的交易就是准银行的业

务，美国在两年前非常明确地将比特币的监管

与金融领域反洗钱的法律结合在一起。上海

自贸区的实践必须坚持三个“反”，之首就是反

洗钱。由此可见，世界对于金融业尤其是互联

网金融业的管理已经趋向十分严格。

三、我国互联网金融的模式及特点

去年，中国的互联网金融呈几何级数增

长。银行业的网上交易超过了 1339 万亿元

人民币，同比增长 17.9%。手机银行的交易

总额近 32.37 万亿元，同比增长了 149%，特

别是大家使用惯了的支付宝拥有 3 亿实名

用户，超过 1 亿名用户主要采用支付宝钱

包，去年有了超过 3.87 万亿元的支付。阿里

巴巴属下的电子商务交易已经涵盖全中国

相关电子商务交易金额的 80%，这是何等惊

人的一个现实。

目前，我国互联网金融的模式可分为互

联网支付、小额贷款、个人对个人（P2P）网

贷、互联网销售金融产品和众筹融资五大业

务，可以总结出六个特点：一是成本低：由于

供求双方通过网络平台完全信息的甄别匹

配定价和交易，无传统中介、无交易成本、无

垄断利润；二是效率高：几秒钟完全数万笔

交易绝对是可能的；三是覆盖广，哪里有互

联网，哪里就有互联网的金融实践；四是发展

快：以余额宝为例，其规模的扩张在世界都是

令人咂舌的。五是监管弱：监管弱就是整个行

业现在面临诸多政策和法律的风险；六是风险

大：首先是信用风险大。信用在很大程度上是

由于准入门槛低，美国的准入门槛是 4 百万美

元做底限，我们没有这样的准入门槛。第二个

风险是网络安全风险，现在很多人关注第一个

风险，都讲信用体系的建立和完善，很少有人

关注网络安全的风险，其实教训就在两周前发

生，一家互联网企业如果发生网络安全风险，

所有数据顷刻间就化为乌有，由此这两大风险

都与资金安全和消费者安全这一主要的信息

安全和投资安全直接相关联。

我们看到中国互联网金融的发展模式

是当前环境的必然产物。其发展在很大程

度上是倒逼机制逼出来的，因为我国相对滞

后的传统金融业发展水平未能跟上实体经

济的客观需要，给互联网金融留下巨大发展

空间。截止到 2013 年，支付宝 46.1%的在线

支付市场份额远超过银联的 13.1%。

同时，我们看到，利率市场化的高利率

壮大了货币市场基金，催生了互联网金融的

概念。互联网企业积累了大量的用户资源，

有能力与传统金融业分庭抗礼。国际化视

野、海量的用户资源和客户资源、面向中小

微企业极普通人群的转型是成功的关键。

我国互联网金融存在的主要风险及应

对措施

我国互联网金融存在的主要风险：

一是法律风险。互联网金融机构监管

法律从国家层面来讲是或缺的；法律定位存

在偏差；监管主体、职责和标准不明确；资金

管理尤其是安全管理有缺位。

二是信用风险。如网络融资平台未纳

入央行征信系统，平台在进行交易撮合时，

主要是根据借款人的信用。一方面，此种证

明信息极易造假；另一方面，无法全面了解

借款人信息。据不完全统计，自 2011 年以

来，先后有贝尔创投等 9 家网贷平台因信用

风险倒闭，投资者 3400 万元资金被套。

三是运营风险。这包括高杠杆率，潜藏

洗钱和套现的风险、技术风险。

为此，我提出五点建议：：

第一，互联网金融监管已经刻不容缓。

我个人认为，互联网金融首先可做的第一

步，是被纳入到现在金融业的监管框架内。

互联网金融是金融的一种，没有改变金融的

实质内涵，由此，被纳入这样的框架，国际上

已经有较为成熟的结构。

第二，在机构和行为之间，到底应该如何

偏重，我个人的看法是，应当注重行为的监管，

根据业务的实际性规定由相应部门进行监管。

第三，我们的法律和法规绝对不能盖全。互

联网金融，说它瞬息万变有点夸张，但说其一成不

变则完全不符合事实，互联网金融在巨大的变换

过程中。我个人的体会是，应当让经济活动有领

先半步的空间，法治缓半步跟上，所以不断调整和

完善相关的法治应当成为一个指导思想。

第四，行业自律和企业内控流程的相互

补充，今天成为一个大势。国家级的互联网

金融同业峰会，上海市级的相关同业峰会、

行会、协会，不能叫多多益善，但是要在运行

过程当中建立必要的权威，由此对自律得以

加强，对内控得以完善。

第五，就是我们国家的社会信用体系建

设绝对不能延缓，要明确具体的时间表。所

谓全面依法治国，所谓国家治理体系和治理

能力的现代化，体现在法治的现代化上。因

而社会信用体系应该有它明确的时间表。

上海是互联网金融重要发展之地，上海自

贸区运行已经整整21个月，现有金融创新和改

革51条，行将颁布上海自贸区金融再创新若干

条，这一定会为上海互联网金融发展提出新的

目标，注入新的推动力量。我特别提到其中一

个非常重要的文件“陆九条”，陆家嘴作为国家

级的金融贸易发展的领先区域，已经颁布了

“陆九条”。“陆九条”颁布时间不长，关键是“陆

九条”如何落到实处，内容如何深化。我认为

我们要做三件事。第一件事，上海金融业的发

展是国家的明确要求，地方政府的支持是政府

职责所在。第二件事，金融业的高度发展是一

种融合过程，而融合过程中法治领先人才是其

中的关键。由此，带来以下结论：

第一，今天论坛的主题有一个叫创新，

我特别要说一说，2014 年，中国经济的热点

之一就是科技颠覆性创新。科技颠覆性创

新主要体现在互联网金融的发展上，由此，

互联网企业完全可以带来正规的金融服务，

我们已经感同身受。

第二，2015 年行将过去半年，如何总结

这半年，应该用一句话来表述：从互联网金

融在中国的发展来说，我们仍然是全球的领

跑者，但是全球的领跑者在相关的法治方面

应当真正形成放得开、管得住的法律特征。

最后，当我们大家已经进入互联网时代时，

我们对互联网金融的期望就是，希望它对我们

在座所有和没有在座的整个人类自身的生活、

生产、生产力的发展起到巨大的推动作用。

聚焦新常态下的金融改革与扩大开放扩大开放
——2015 陆家嘴论坛在黄浦江畔圆满落幕

周汉民周汉民


